



МБУК
ЦБС ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
МОГО СИМФЕРОПОЛЬ

ЦГБ им. А. С. ПУШКИНА



Моряк, писатель, гражданин

*к 180-летию со дня рождения
К. М. Станюковича*

Биобиблиографический указатель

МУНИЦИПАЛЬНОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ КУЛЬТУРЫ
ЦЕНТРАЛИЗОВАННАЯ БИБЛИОТЕЧНАЯ СИСТЕМА
ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ ГОРОДСКОЙ ОКРУГ СИМФЕРОПОЛЬ
ЦГБ им. А. С. ПУШКИНА

Моряк, писатель, гражданин

*к 180-летию со дня рождения
К. М. Станюковича*

Биобиблиографический указатель

СИМФЕРОПОЛЬ
2023

ББК 91.9:83(2Рос.Кры)

М 80

Составитель,

компьютерный набор и верстка: Р. И. Ушатая

Редактор: Е. Н. Белько

Ответственный за выпуск: Е. В. Никонова

Моряк, писатель, гражданин : к 180-летию со дня рождения
К. М. Станюковича : библиогр. указ. / сост. Р. И. Ушатая. –
Симферополь : ЦГБ им. А. С. Пушкина, 2023. – 22 с.

Моряк, писатель, гражданин

Константин Михайлович Станюкович родился 18 марта (по ст. ст.) 1843 г. в Севастополе в семье адмирала Михаила Николаевича Станюковича, который в это время был командиром севастопольского порта и севастопольским военным губернатором. Юному Константину довелось быть очевидцем начала обороны Севастополя и даже принять в ней участие – вместе со взрослыми он приготавливал корпию и носил её на перевязочные пункты. В конце сентября 1854 г. семья Станюковичей эвакуируется в Симферополь.

Впечатления детства, как позднее признавал сам К. М. Станюкович, сыграли огромную роль в его писательской жизни.

В 1856 г. Константин Станюкович зачислен кандидатом в Пажеский корпус в Петербурге, а 5 ноября 1857 г. переведён в Морской кадетский корпус.

В 1859 г. в журнале «Северный цветок» первая публикация – стихотворение «Отставной солдат».

В октябре 1860 г., Станюкович объявляет отцу о непреклонном решении перейти в Петербургский университет. Отец категорически против и ходатайствует перед директором Морского кадетского корпуса контр-адмиралом С. С. Нахимовым о назначении кадета Станюковича К. М. в кругосветное путешествие и 18 октября (за полгода до выпускных экзаменов) будущий писатель отправлен в кругосветное путешествие на винтовом корвете «Калевала».

1862 г. – Станюкович весь год ходит в акватории Тихого океана на различных судах и параллельно публикует в «Морском сборнике» свои произведения.

8 октября 1863 г. Станюкович К. М. произведён в мичманы и назначен в Петербургский 11-й флотский экипаж.

В 1864 г. началось сотрудничество писателя с «Петербургским листком», «Голосом», «Русской сценой», «Будильником» и другими. В этом же году после долгой и упорной борьбы с отцом, Станюкович выходит в отставку. Старый адмирал прислал телеграмму: «Против течения идти не могу. Согласен», и 30 ноября Высочайшим приказом по флоту Станюкович уволен со службы «...с награждением лейтенантского чина».

2 июня 1867 г. Константин Михайлович венчается с Любовью Николаевной Арцеуловой (1845-1907 гг.), «дочерью старшего судо-

строителя, корпуса корабельных инженеров подполковника Николая Алексеевича Арцеулова».

29 декабря 1869 г. умирает отец Константина Михайловича.

22 января 1870 г. Станюкович прибывает в Симферополь. Оттуда пишет супруге: «Как я и ожидал, отец оставил вздор. Деньгами 1800 рублей и аренду на 9 лет (по полторы тысячи в год); ... говорят, его обобрали».

Станюкович службой тяготится, пишет в Петербург жене, чтобы разузнала, не возьмут ли его редактором беллетристического отдела в «Будильник». В июне переезжает в Таганрог, работает помощником ревизора службы движения. Вплотную столкнувшись с миром железнодорожных дельцов, пишет комедию «На то и шука в море, чтобы карась не дремал». 27 октября 1871 г. распоряжением министра внутренних дел комедия «На то и шука в море, чтобы карась не дремал» запрещена к постановке в театре. В августе 1872 г. комедия «На то и шука в море, чтобы карась не дремал» вышла в № 8 журнала «Дело».

1877-1879 гг. — Константин Михайлович целиком в литературной работе: много пишет, много публикует. Современница Станюковича Екатерина Некрасова пишет: «Станюковича... как талантливого, умного и едкого публициста, знала вся Россия; как автор «Писем знатного иностранца» он очень давно пользовался известностью даже в далёкой Сибири».

В 1880 г. живёт в Кларане, работает над романом «Два брата». В конце января возвращается в Россию «с двугривенным в кармане». Всё лето и осень Станюкович проводит в Швейцарии, где общается с политэмигрантами. В ноябре возвращается в Петербург. В связи со смертью издателя «Дела» Г. Е. Благосветлова Константин Михайлович стал одним из редакторов этого журнала.

12 января 1885 г. Константин Михайлович передаёт журнал «Дело» И. С. Дурново (по договору).

В мае административным порядком Станюкович высылается в Сибирь на три года, туда же, за ним, последовала и его семья. 17 июня он прибывает в Томск, поселяется в Затеевском переулке. В Томске быстро сходится с проживающими здесь политическими ссыльными.

1886 г. — писателя всё чаще одолевают приступы невралгии, доктора запрещают ему писать. Поразительно, но именно здесь, в ссылке, за тысячи километров от морей и океанов, Станюкович снова начинает писать на морскую тему, создавая те произведения о русских

моряхах, которые в итоге, и принесут ему мировую славу.

27 июня 1888 г. покидает с семьёй ссылку. Супруга Константина Михайловича получила небольшое наследство, и они выезжают в Париж, далее на юг Франции, в деревушку рыбаков Гетари в 20 километрах от Испании. 14 октября в № 123 газеты «Кронштадтский вестник» напечатана статья контр-адмирала Н. А. Рыкачева, посвящённая сборнику «Морские рассказы». Автор статьи положительно и тепло отзывается о сборнике, подчёркивая: «... он не только наблюдал, но и жил морской жизнью».

В марте 1889 г., в письме к жене Станюкович пишет: «За «Морские рассказы» общие хвалы, печатные и личные. Успенский и Михайловский просили по экземпляру, и я им подарил. Выслал также и И. И. Мечникову». В апреле в 4-м номере «Вестника Европы» вышла статья К. Арсеньева «Модная форма беллетристики», в которой положительно оцениваются морские рассказы Станюковича и критикуются другие его произведения.

В 1890 г. в конце января Константин Михайлович возвращается в Петербург.

Март – из газеты «Новости дня» № 2397 от 5.03.1890 г.: «Появление на кафедре автора «Морских рассказов» было встречено громом аплодисментов и долго не смолкавшими криками «браво». Так встречали К. М. Станюковича на заседании «Общества любителей русской словесности» в библиотечном зале Московского университета.

В октябре 1891 г. многие газеты отметили 30-летие литературной деятельности К. М. Станюковича.

В январе 1892 г. Станюкович и Кривенко назначаются редакторами «Русского богатства» (в связи со сменой учредителей – журнал переходит в руки пайщиков).

28 января 1896 г. Константин Михайлович выступает на открытом заседании Общества любителей российской словесности в Московском университете. Вот что писали «Новости дня» (№ 4540): «Долго не смолкавшими аплодисментами было встречено появление на кафедре Константина Михайловича Станюковича, симпатичного автора «Морских рассказов»... Выразительное лицо, с заметными следами болезни... Голос тихий, но речь довольно гибкая и разнообразная, умеющая недурно оттенять смысл произносимых фраз».

В мае – июле в журнале «Русская мысль» печатается повесть

«Черноморская сирена». 18 июня Станюкович возвращается из Крыма с отдыха и едет в Нижний Новгород на Всероссийскую выставку, о которой напишет позже в «Русской мысли». В сентябре – октябре писатель с дочерью Зиной на отдыхе в Алушке. Продолжает писать «Коршуна». В журнале «Русское обозрение» выходит отрицательная рецензия на «Черноморских сирен».

20, 22 и 26 ноября Станюкович выступает с чтением своих произведений на благотворительных вечерах и выезжает в Петербург на празднования своего юбилея. В декабре «Русские ведомости» (номер от 3 декабря) помещают обозрение «Журналы для детского чтения», где положительно отзываются о произведениях К. М. Станюковича. 7 декабря в Петербурге, в ресторане «Медведь» передовая общественность торжественно отмечала 35-летие литературной деятельности писателя. На состоявшемся обеде присутствовало около 140 человек, среди которых были В. Г. Короленко, С. А. Венгеров, В. И. Немирович-Данченко, В. П. Острогорский, А. М. Скабичевский, С. Я. Елпатьевский, К. К. Арсеньев, Анненский, Николай Фёдорович, Гуревич, Яков Григорьевич, Шелгунова, Людмила Петровна, Потапенко, Игнатий Николаевич и множество других. Юбиляру был преподнесён подарочный адрес с портретом кисти Н. А. Богданова. Письменные поздравления прислали Михайловский, Николай Константинович, профессора Сергеевич, Василий Иванович, Манассеин, Вячеслав Авксентьевич и многие другие. Там же было объявлено о присуждении Петербургским комитетом грамотности при Вольноэкономическом обществе писателю Станюковичу, Константину Михайловичу, золотой медали имени А. Ф. Погосского и об учреждении народной читальни его имени. В телеграмме жене писатель сообщает: «Почтён превыше заслуг...».

22 декабря в Москве, в колонном зале гостиницы «Эрмитаж» дан обед в честь 35-летия литературной деятельности Станюковича с присутствием более 100 человек. Выступали: Чупров, Александр Иванович, педагог Тихомиров, Дмитрий Иванович, Линниченко, Иван Андреевич, Виноградов, Павел Гаврилович и другие. Были зачитаны телеграммы от А. П. Чехова, профессора Н. И. Стороженко и многих других. Юбилейная дата также была отмечена многими зарубежными изданиями.

2 февраля 1897 г. Константин Михайлович читает рассказ «Танечка» в лектории Московского исторического музея на вечере в

пользу народных библиотек.

19 февраля на предложение журнала «Новое слово» стать редактором беллетристического отдела Станюкович отвечает отказом.

В июле Станюкович переезжает в Петербург.

16 октября 1897 г. в письме к жене (из Алупки) сообщает, что: «Н. Г. Михайловский приехал и на другой день был у меня... читал свою драму /«Орхидея»/ в переделанном виде, в которой фигурирую и я в виде старого (волочащего ногу) литератора-пессимиста. Не похоже... Драма плохая...». Газета «Ялта» от 21 октября извещает: «На днях в Ялтинском театре устраивается литературно-музыкальный вечер в пользу нуждающихся приезжих больных. Вечере изъявили желание участвовать известные писатели Константин Михайлович Гарин и Николай Георгиевич Гарин». 23 числа в письме жене: «Кажется, впрочем, что «Похождения одного матроса» для «Родника» удадутся. По крайней мере начало, которое я послал Альмедингену и то, что пошлю завтра или послезавтра, кажутся ничего себе. ... Гарин иногда забегает и читает свои вещи... Говорит о своих предприятиях ... но о журнале ни слова – молчу и я, неловко начинать».

В ноябре Главное управление по делам печати сообщает цензурному комитету, что распоряжение о запрете на обращение в публичных библиотеках «Собрания сочинений К. М. Станюковича» «должно быть распространено не только на 9 томов, носящих дату «1897 г.», но и на последующие тома сочинений того же автора, помеченные 1898 годом. 10 ноября 1897 года., № 8203 А. Катенин.»

10 марта 1898 г. на 16-м году жизни умирает от тифа сын писателя Константин. Е. Некрасова пишет: «С исчезновением сына не стало и прежнего бодрого, твёрдого, жизнерадостного К. М.! Исчез герой, джентльмен, чадолюбивый отец... На месте него остался доживать жизнь больной... старик...».

В апреле писатель с семьёй уезжает в Швейцарию (Женева, Кларан). В мае Станюкович лечится в Карлсбаде.

В конце июля Константин Михайлович возвращается в Петербург.

В 1898 г. году выходят последние, 10, 11 и 12 тома собрания сочинений писателя. Цензурой запрещены предпринятые Петербургским комитетом грамотности издания целой серии рассказов (в основном цензорам не нравятся сцены жестокостей и описания применения наказаний в армии и на флоте, то есть, по мнению цензуры, писатель даёт «ложные представления о системе

наказаний»).

19 октября 1899 г. Станюкович прибывает в Севастополь (супруга в Петербурге). В письме к дочери Марии (из Ялты, 25 октября): «Здоровье лучше, но – увы! – работать не могу. Однако диктую часа два в день, чтобы окончить «Равнодушных»...». 17 ноября Станюкович заканчивает этот роман.

В декабре здоровье потихоньку улучшается, в очередном письме к жене (от 9 декабря): «До сих пор ещё забываю некоторые слова. Пока работать ещё не могу».

Всю первую половину 1900 года писатель проводит в Крыму, болезнь не отпускает, в конце марта он совершает поездку в Батум на пароходе.

В июне Константин Михайлович выезжает из Ялты, надеясь к 12 июня добраться в Петербург, но по состоянию здоровья вынужден задержаться в Москве.

В октябре Станюкович много работает уже в Петербурге.

Ноябрь, декабрь – Константин Михайлович снова в Ялте. 15 декабря в «Юном читателе» печатается рассказ «На другой галс».

21 октября 1901 г. в газете «Новости дня» сообщается, что К. М. Станюкович получает половинную Пушкинскую премию за свои литературные труды.

7 декабря выходит статья П. Быкова, посвящённая 40-летию литературной деятельности Станюковича.

В этом году вышел дополнительный, 13-й том «Собрания сочинений» (в издательстве А. А. Карцева).

В 1902 г. «Юный читатель» во втором номере начинает печатать повесть «Севастопольский мальчик».

В ноябре 1902 г. здоровье писателя резко ухудшается, в том числе из-за переутомления и он по настоянию врачей выезжает в Италию. Пробыв несколько дней в Риме, переезжает в Неаполь, где, несмотря на болезнь, продолжает работать. В своих воспоминаниях Н. Н. Фирсов (Л. Рускин) пишет: «Последние полгода, проведённые им сплошь в Неаполе, были жестоко мучительны. ... он ... с ужасом сознавал, что жизнь уходит, что работоспособность падает, что в силу своего темперамента и болезни он не может сдерживать порывы раздражительности, что он поколебал связи с наиболее близкими, дорогими ему издавна людьми. Всё это, не говоря уже о постоянных денежных затруднениях, причиняло ему жестокую душевную боль».

В Неаполе Константина Михайловича поддерживают его давние

друзья: Н. К. Кольцов, профессор Московского университета, Е. П. Мельникова (дочь А. Печерского), В. Д. Веденский, дочь Зинаида Константиновна. В конце месяца болезнь обостряется, и писателя кладут в госпиталь.

В начале января 1903 г. Станюковича выписывают из госпиталя, он крайне слаб, плохо видит, не может читать, и это его удручает больше, чем что-либо.

8 февраля – умерла старшая дочь Константина Михайловича, Наталья. Близкие решили ему не сообщать эту горестную весть.

В середине марта здоровье писателя заметно улучшилось, он начал подумывать о возвращении в Россию. Уже были приобретены билеты для отъезда, но в конце марта здоровье опять стало ухудшаться: сначала Станюковича кладут в немецкий госпиталь, оттуда перевозят в частную клинику.

В ночь с 6 на 7 мая, в 1 час 25 минут Константин Михайлович скончался на руках у Е. П. Мельниковой.

9 мая Константина Михайловича Станюковича похоронили в Неаполе, на муниципальном кладбище Поджиореале «Русская зона». На похороны пришли все русские из города и окрестностей, кто успел узнать о его смерти. Самый большой венок на гробе был с надписью: «Станюковичу от русских».

18 мая в «Русских ведомостях» посмертно был опубликован рассказ «Оба хороши» с посвящением Н. Н. Фирсову.

Биобиблиографический список составлен на основе фондов ЦГБ им. А. С. Пушкина, КР УНБ им. И. Я. Франко, научной библиотеки «Таврика» им. А. Х. Стевена Центрального музея Тавриды.

Указатель частично аннотирован и предназначен для преподавателей, студентов, учащихся, библиотекарей и всех интересующихся русской литературой.

Отбор литературы окончен в апреле 2023 г.

Произведения К. М. Станюковича

1. **Станюкович К. М.** Собр. соч. : в 10 т. / К. М. Станюкович ; [сост. и общая ред. М. П. Ерёмин ; ил. П. Пинкисевича]. – М. : Правда, 1977. – (Библиотека отечественной классики ; Библиотека «Огонёк»).

Т. 1: Рассказы. Очерки. Повести. 1864-1887. – 1977. – 383 с. : портр., 4 л. цв. ил.

Крым:

Червонный валет : [упомин. Севастополь]. – С. 44-78.

Т. 2: Два брата ; Василий Иванович. – 1977. – 494 с. – 4 л. цв. ил.

Т. 3: Повести и рассказы. 1887-1892. – 1977. – 446 с. – 4 л. цв. ил.

Т. 4: Рассказы и повести. 1892-1893. – 1977. – 336. – 4 л. цв. ил.

Крым:

Маленькие моряки : [упомин.: Крымская война – сражения при Альме, Балаклаве и Инкермане, оборона Севастополя; Евпатория, Симферополь; Дебу И. М., Корнилов В. А., Меншиков А. С., Нахимов П. С., Пирогов Н. И., Сент-Арно А.]. – С. 235-300.

Т. 5: Рассказы и повести. 1894-1895. – 1977. – 447 с. : 4 л. цв. ил.

Т. 6: Рассказы и повести. 1895-1896. – 1977. – 430 с. : 4 л. цв. ил.

Крым:

Кириллыч : [упомин.: Крымская война – Балаклава, Евпатория, оборона Севастополя; Корнилов В. А., Меншиков А. С., Нахимов П. С.]. – С. 5-26.

Т. 7: Рассказы и повести. 1895-1897. – 1977. – 430 с. : 4 л. цв. ил.

Крым:

Побег : [Черноморский флот, Севастополь]. – С. 62-83.

Т. 8: Рассказы и повести. 1898-1900. – 1977. – 431 с. : 4 л. цв. ил.

Т. 9: Рассказы и очерки. 1898-1901. – 1977. – 447 с. : 4 л. цв. ил.

Крым:

Волк : (из далёкого прошлого) : [Севастополь, Симферополь]. – С. 132-154.

Ледяной шторм : [Севастополь, Ялта]. – С. 169-210.

Пари : рассказ : [Черноморский флот, Севастополь, Корнилов В. А.]. – С. 331-349.

Т. 10: Рассказы и повести. 1901-1903. – 1977. – 480 с. : 4 л. цв. ил.

Крым:

Севастопольский мальчик : (повесть из времён Крымской вой-

ны). – С. 66-236.

Господин с «настроением» : [Ялта]. – С. 264-271.

Оба хороши : рассказ : [Алупка]. – С. 417-430.

2. **Станюкович К. М.** Собр. соч. : в 6 т. / К. М. Станюкович ; [вступ. ст. Л. Соболева ; подгот. текста А. Вансловой и В. Вильчинского ; примеч. А. Вансловой и др.]. – М. : Гослитиздат, 1958-1959.

Т. 1: Морские рассказы и повести. 1886-1894. – 1958. – 759 с. : 1 л. портр.

Т. 2: Морские рассказы и повести. 1895-1896. – 1958. – 711 с.

Т. 3: Морские рассказы и повести. 1897-1902. – 1959. – 607 с.

Т. 4: Произведения. 1873-1880. – 1959. – 822 с. : 1 л. портр.

Т. 5: Произведения. 1879-1893. – 1959. – 727 с.

Т. 6: Произведения 1894-1902. – 1959. – 783 с.

3. **Станюкович К. М.** Беспокойный адмирал / К. М. Станюкович. – К. : Худож. лит., 1955. – 118 с.

4. **Станюкович К. М.** Вокруг света на «Коршуне» : сцены из морской жизни в двух частях / К. М. Станюкович. – Одесса : Маяк, 1980. – 392 с. – (Морская библиотека ; кн. 21).

5. **Станюкович К. М.** Вокруг света на «Коршуне» : сцены из морской жизни в двух частях / К. М. Станюкович. – М. : Правда, 1987. – 445 с. – (Отечественная проза).

6. **Станюкович К. М.** Ледяной шторм : морские рассказы, повесть / сост. П. А. Дегтярёв. – Симферополь : Таврия, 1985. – 368 с. : ил.

7. **Станюкович К. М.** Морские рассказы / К. М. Станюкович. – М. : Худож. лит., 1951. – 213 с.

8. **Станюкович К. М.** Морские рассказы / К. М. Станюкович ; [сост.; Р. Вальбе (вступ. ст.), Ю. Давыдов]. – М. : Худож. лит., 1980. – 412 с. – (Классики и современники. Русская классическая литература).

9. **Станюкович К. М.** Морские рассказы / К. М. Станюкович. – М. : Правда, 1984. – 480 с.

10. **Станюкович, К. М.** Морские рассказы / К. М. Станюкович. – М. : Худож. лит., 1987. – 543 с. : ил.

11. **Станюкович К. М.** Севастопольский мальчик / К. М. Станюкович. – Симферополь : Крымиздат, 1955. – 176 с. : ил.

12. **Станюкович К. М.** Червонный валет : повести и рассказы / К. М. Станюкович. – М. : Правда, 1986. – 527 с.

Сборники

13. **Станюкович К.** Беспокойный адмирал ; Севастопольский мальчик ; Максимка / К. Станюкович // Севастополь : историческая повесть : [проза, документы, письма, мемуары] / гл. ред. В. С. Фролова. – Севастополь : ЭКОСИ-Гидрофизика, 2006. – С. 5-343.

14. **Станюкович К. М.** Рассказы ; повести / К. М. Станюкович // Аксаков С. Т. Детские годы Багрова-внука / С. Т. Аксаков, Н. Г. Гарин-Михайловский, К. М. Станюкович, Д. Н. Мамин-Сибиряк. – М. : Дет. лит., 1983. – 592 с. : ил. – (Библиотека мировой литературы для детей ; т. 15).

15. **Станюкович К. М.** Рассказы ; повести / К. М. Станюкович // Аксаков С. Т. Детские годы Багрова-внука / С. Т. Аксаков, Н. Г. Гарин-Михайловский, К. М. Станюкович, Д. Н. Мамин-Сибиряк. – М. : Дет. лит., 1994. – 592 с. : ил. – (Библиотека мировой литературы для детей ; вып. 2, т. 8).

16. **Станюкович К.** Гибель «Ястреба» / К. Станюкович // Легенды морей и океанов : корабли, флотоводцы, морские баталии, приключения. – М. : Мир энциклопедий Аванта+ ; Астрель, 2011. – 416 с. : ил.

17. **Станюкович К.** Кирилыч / К. Станюкович // Крым в русской литературе. Вып. 1 / под ред. П. А. Павленко ; [сост.: В. Н. Злобин и Е. В. Петухов]. – Симферополь : Крымиздат, 1948. – С. 195-214.

18. **Станюкович К. М.** Мунька / К. М. Станюкович // Русские писатели о животных. – СПб. : Литера, 2018. – 64 с. – (Внеклассное чтение).

19. **Станюкович К. М.** Старый Севастополь ; Кирилыч / К. М. Станюкович // Крым : хрестоматия по истории края. Ч. 1 / под ред. В. Овсейчика, Г. Комской, В. Кудрявцева и П. Никольского. – Симферополь : Крымгосиздат, 1930. – С. 96-100.

Периодические издания

20. **Станюкович К. М.** Побег : [отрывок из рассказа] / К. М. Станюкович // Крым. неделя. – 1976. – 26 нояб. : портр.

К. М. Станюкович
в жизни и творчестве

21. **Станюкович К. М.** Некролог // Салгир. – 1903. – 22 марта.

* * *

22. **Венгеров С.** Станюкович (Константин Михайлович) / С. Венгеров // Энциклопедический словарь / издатели: Ф. А. Брокгауз, И. А. Ефрон. – С.-Петербург : [б. и.], 1900 (Тип. Акц. Общ. «Издательское дело», Брокгауз-Ефрон). – Т. 31 : София – Статика. – С. 436-4347.

23. **Станюкович Константин Михайлович** // Большая энциклопедия : словарь общедоступных сведений по всем отраслям знания / Библиогр. ин-т (Мейер) в Лейпциге и Вене ; Книгоиздательское товарищество «Просвещение» в С.-Петербурге ; под ред. С. Н. Южакова. – С.-Петербург : Просвещение, [1904] (Типолитография Книгоиздательского Т-ва «Просвещение»). – Т. 17 : Сальвадор – Статистика. – С. 778-780.

24. **Станюкович Константин Михайлович** // Большая советская энциклопедия / под ред. С. И. Вавилова и др. – М. : ОГИЗ СССР, 1947. – Т. 52 : Сознание – Стратегия. – Стлб. 710-711.

25. **Станюкович Константин Михайлович** // Большая советская энциклопедия / гл. ред. Б. А. Введенский ; чл. гл. ред.: Н. Н. Аничков и др. – 2-е изд. – М. : Гос. науч. изд-во «Большая сов. энцикл.», [1957]. – Т. 40 : Сокирки – Стилоспоры. – С. 491 : портр.

26. **Станюкович Константин Михайлович** // Большая советская энциклопедия / гл. ред. А. М. Прохоров ; чл. гл. ред.: Н. К. Байбаков и др. – 3-е изд. – М. : Сов. энцикл., 1976. – Т. 24, кн. I : Собаки – Струна. – С. 422-423 : портр.

27. **Станюкович Константин Михайлович** // Украинская советская энциклопедия / гл. ред. коллегия: О. К. Антонов и др. – К. : Гл. ред. укр. сов. энцикл., 1984. – Т. 10 : Семеноводство – Счёты. – С. 430 : портр.

28. **Станюкович Константин Михайлович** // Энциклопедический словарь / Русский библиогр. ин-т Гранат ; до 33-го т. под ред. проф. Ю. С. Гамбарова и др. – М. : Гранат, [1937]. – Т. 41, ч. IV : Союз Союзов – Стрелковский. – Стлб. 341-342.

29. **Вильчинский В.** Флагман русской маринистики : 125 лет со дня рождения К. М. Станюковича / В. Вильчинский // Правда. – 1968. – 30 марта. – С. 6.

30. **Пантелеев Ю.** Море и люди : к 125-летию со дня рождения К. М. Станюковича / Ю. Пантелеев // Лит. газ. – 1968. – № 16 : портр.

К. М. Станюкович и Крым

31. **Бабишкін О.** Леся Українка в Криму / О. Бабишкін. – Симферополь : Кримвидав, 1955. – С. 38.

32. **Баскаков В. Н.** Исследователь русской литературной маринистики / В. Н. Баскаков // Вильчинский В. П. Советские писатели-маринисты / В. П. Вильчинский ; [вступ. ст. В. Н. Баскакова]. – Л. : Наука. Ленингр. отд-ние, 1979. – С. 3-5, 175.

33. **Вам, туристы :** сб. / сост. Б. Е. Серман. – Симферополь : Крым, 1965. – С. 86.

34. **Вуль Р.** Сын Севастополя / Р. Вуль // Дегтярёв П. А. У литературной карты Крыма : литературно-краеведческие очерки / П. А. Дегтярёв, Р. М. Вуль. – Симферополь : Крым, 1965. – С. 61-65.

35. **Гармаш П. Е.** Город-герой Севастополь : очерк-путеводитель / П. Е. Гармаш. – Симферополь : Таврия, 1972. – С. 86.

36. **Гармаш П. Е.** Севастополь : очерк-путеводитель / П. Е. Гармаш. – Симферополь : Крым, 1968. – С. 124.

37. **Горев Л.** Война 1853-1856 гг. и оборона Севастополя / Л. Горев. – М. : Воениздат, 1955. – С. 107-108, 118-119, 511.

38. **Гусев В. А.** Севастополь в прозе К. Н. Станюковича / В. А. Гусев // Пилигримы Крыма-98 (путешествия по Крыму, путешественники о Крыме) : междунар. науч. конф. (Крым, Алушка, Воронцовский дворец, 19-21 марта 1998) : материалы. – Симферополь : Крымский архив. – 1998. – С. 28-32.

39. **История городов и сел Украинской ССР :** в 26 т. : Крымская область. – К. : Ин-т ист. АН УССР ; Главная ред. Укр. Сов. энцикл., 1974. – С. 158, 540.

40. **Історія міст і сіл Української РСР :** в 26 т. : Кримська область. – К. : Ін-т іст. АН УРСР ; Головна ред. Укр. Рад. енцикл., 1974. – С. 204.

41. **Крым в русской литературе.** Вып. 1 / под ред. П. А. Павленко ; [сост.: В. Н. Злобин и Е. В. Петухов]. – Симферополь : Крымиздат, 1948. – С. 8, 195-214, 286.

42. **Лозовик Г. К. М. Станюкович** : критико-биографический очерк о зачинателе русской морской литературы / Г. Лозовик. – Симферополь : Крымиздат, 1953. – 197 с.

43. **Макаренко Г.** Севастополь в художественной литературе / Г. Макаренко, Р. Вуль // Крым : лит.-худож. альманах Крымского отделения Союза советских писателей. – [Симферополь] : Крымиздат, 1950. – № 5. – С. 214.

44. **Маркевич А. И.** Некрополь Симферополя. 1. Старое христианское кладбище в Симферополе : [о могиле адмирала М. Н. Станюковича] / А. И. Маркевич // ИТУАК / под ред. А. И. Маркевича. – Симферополь : Тип. Таврич. Губернск. Земства, 1918. – № 55. – С. 334, 362.

45. **Ольшевский В. Ф.** Севастополь : справочник / авт.-сост. В. Ф. Ольшевский. – Симферополь : Таврия, 1977. – С. 38.

46. **Петров Б. И.** Приглашает Ялта : очерк-путеводитель / Б. И. Петров, Н. Г. Новиков. – Симферополь : Таврия, 1973. – С. 39.

47. **Поляков А.** Флагман русской морской литературы : к пятидесятилетию со дня смерти К. М. Станюковича / А. Поляков, И. Романовичев // Крым. – Симферополь : Крымиздат, 1953. – № 10. – С. 215-223.

48. **Путеводитель по музею** : Природа Крыма. История дореволюц. прошлого. История советского общества // Крымский краеведческий. – Симферополь : Крым, 1969. – С. 62.

49. **Сёмин Г. И.** Севастополь : ист. очерк / Г. И. Сёмин. – М. : Воениздат, 1955. – С. 86-87 : портр.

50. **Станиславский К. С. А. П. Чехов** в Московском Художественном театре / К. С. Станиславский // Чехов в воспоминаниях современников / [подгот. текста и коммент. Н. И. Гитович и И. В. Фёдорова] ; [ред. и вступ. ст. А. К. Котова]. – 2-е изд., доп. – [Москва] : Госиздат худож. лит., 1954. – С. 365. – (Серия литературных мемуаров / под общей ред. Н. Л. Бродского и др.).

51. **Станюкович Константин Михайлович** // Севастополь : энцикл. справочник / Музей героической обороны и освобождения Севастополя ; [авт. вступ. ст. Ю. И. Мазепов ; ред.-сост. М. П. Апошанская]. – Севастополь : Музей героической обороны и освобождения Севастополя, 2000. – С. 504 : портр.

52. **Сысоев Н.** Чехов в Крыму / Н. Сысоев ; с предисл. М. П. Чеховой и ст. О. Л. Книппер-Чеховой. – Симферополь : Изд. и тип. Крымиздата, 1950. – С. 34.

53. **Сысоев Н.** Чехов в Крыму / Н. Сысоев. – 4-е изд., испр. и доп. – Симферополь : Крымиздат, 1960. – С. 30.

54. **Терновский Г.** Памятник парадного подвига : Панорама «Оборона Севастополя 1854-1855 гг.» / Г. Терновский, Герой Советского Союза. – Симферополь : Крымиздат, 1956. – С. 65.

55. **Хохряков Ю. А.** Южный берег Крыма / Ю. Хохряков. – 2-е изд. – Симферополь : Крымиздат, 1963. – С. 31-32.

56. **Хохряков Ю. А.** Туристско-экскурсионные маршруты по Крыму : краткий справочник / Ю. А. Хохряков, А. И. Крушельницкая. – Симферополь : Крымиздат, 1957. – С. 7.

57. **Чебанюк З. Ф.** Севастополь : ист. места и памятники / З. Чебанюк. – 4-е изд., испр. и доп. – Симферополь : Крым, 1966. – С. 75.

Дом, где родился К. М. Станюкович.

58. **Чебанюк З. Ф.** Севастополь : ист. места : памятники / З. Чебанюк. – 5-е изд., испр. и доп. – Симферополь : Крым, 1967. – С. 75.

59. **Чехов С.** Крым : справочник-путеводитель / С. Чехов, И. Феденко. – М. : ЦС Освода, 1934. – С. 40.

60. **Шебек Н. В.** Панорама «Оборона Севастополя. 1854-1855» : путеводитель : [упоминается адмирал М. Н. Станюкович] / Н. В. Шебек. – Симферополь : Крым, 1970. – С. 10.

61. **Шебек Н. В.** Панорама «Оборона Севастополя. 1854-1855» : очерк-путеводитель : [упоминается адмирал М. Н. Станюкович] / Н. В. Шебек. – Симферополь : Таврия, 1975. – С. 9.

62. **Ялта, любовь моя** : стихи, рассказы, очерки / [ил.: Ю. Н. Белькович и В. П. Копаенко] – Симферополь : Таврия, 1972. – С. 12.

* * *

63. **Андреева Т.** Особый день в жизни писателей Севастополя : [в 2018 г. в Севастополе разработана медаль СПР Севастопольского регионального отделения «Константин Михайлович Станюкович»] / Т. Андреева // Лит. газ. + Курьер культуры: Крым – Севастополь. – 2023. – 23 марта (№ 5-6). – С. 1 : фот.

64. **Венюкова С.** «Голубушка моя Лиза...» : [о любимой сестре К. Станюковича Елизавете Михайловне] / С. Венюкова // Лит. Россия. – 1976. – № 25 : портр.

65. **Венюкова С.** Древо : к 151-й годовщине со дня рождения флагмана русской маринистики К. М. Станюковича / С. Венюкова // Флаг Родины. – 1994. – 30 марта. – С. 4.

66. **Венюкова С.** Кто он, грозный адмирал? : [об отце К. М. Станюковича адмирале М. Н. Станюковиче] / С. Венюкова // Лит. Россия. – 1974. – 21 июня (№ 25) : портр.

67. **Венюкова С.** Любовь к морю : новое о Станюковиче / С. Венюкова // Лит. Россия. – 1979. – 10 авг. (№ 32).

68. **Венюкова С.** Певец моря : [о фотовыставке, посвящённой 130-летию со дня рождения К. М. Станюковича, открытой в кинопавильоне Музея героической обороны и освобождения Севастополя] / С. Венюкова // Курортная газ. – 1973. – 1 апр. – С. 3 : фот.

69. **Венюкова С.** Семейный архив : [архив М. Н. Тригоны – Станюкович в фондах Музея героической обороны и освобождения Севастополя] / С. Венюкова // Крым. правда. – 1979. – 14 нояб.

70. **Гусар А.** Литературный вечер к 170-летию К. М. Станюковича / А. Гусар // Лит. газ. + Курьер культуры: Крым – Севастополь. – 2013. – 29 марта (№ 6). – С. 2.

71. **Зарубин В.** Автор «Вокруг света на «Коршуне» родился в Севастополе : [к 160-летию рождения К. М. Станюковича] / В. Зарубин // Крым. время. – 2003. – 1 апр. (№ 58). – С. 6.

72. **К. М. Станюкович** // Южная столица. – 2003. – 21 марта (№ 12). – С. 14.

73. **Калько А.** С именем «флагмана русской морской литературы» : [в Севастополе прошла церемония вручения писателям, деятелям культуры, библиотечным работникам медалей «Константин Михайлович Станюкович», приуроченная к Международному дню писателя] / А. Калько // Лит. газ. + Курьер культуры: Крым – Севастополь. – 2021. – 25 марта (№ 5-6). – С. 5 : фот.

74. **Кириянова С.** Моряк оказался... писателем : [к 175-летию со дня рождения К. Станюковича] / С. Кириянова // Крым. изв. – 2018. – 4 апр. – С. 8.

75. **Кириянова С.** Писатель-маринист Константин Станюкович / С. Кириянова // Крым. изв. – 2023. – 29 марта. – С. 8 : портр., цв. ил.

76. **Константин Михайлович Станюкович** : к 160-летию со дня рождения // Южная столица. – 2003. – 21 марта (№ 12). – С. 14.

77. **Крым В.** Моряк, писатель, гражданин : [к 160-летию со дня рождения К. М. Станюковича] / В. Крым // Голос Крыма. – 2003. – 28 марта (№ 13). – С. 7.

78. **Лауреат «Литературной России»** : [ст. науч. сотр. Музея героической обороны и освобождения Севастополя С. В. Венюкова стала лауреатом газ. «Лит. Россия» за статьи, посвящённые Станюко-

вичу и Тригони] // Крым. правда. – 1980. – 23 янв.

79. **Лезинский М.** Море Станюковича : к 150-летию со дня рождения писателя / М. Лезинский // Крым. изв. – 1993. – 3 марта. – С. 4.

80. **Лозовик Гр.** К. М. Станюкович : к 50-летию со дня смерти / Гр. Лозовик // Крым. правда. – 1953. – 20 мая. – С. 2.

81. **Ничипорук Н.** Не Чехов, а Станюкович / Н. Ничипорук // Лит. газ. + Курьер культуры: Крым – Севастополь. – 2015. – 31 авг. (№ 15-16). – С. 3.

82. **Он предпочёл литературу чинам и званиям** : [к 167-летию со дня рождения К. Станюковича] // Крым. обозреватель. – 2010. – 23 марта (№ 11). – С. 8.

83. **Памяти писателя К. М. Станюковича** : [к 50-летию со дня смерти] // Крым. правда. – 1953. – 17 мая. – С. 1.

84. **Памяти писателя-мариниста К. М. Станюковича** : [о мероприятиях в Севастополе] // Крым. правда. – 1953. – 22 мая. – С. 3.

85. **Писательская флотилия** : [новое судно Ялтинской флотилии носит имя писателя-мариниста К. Станюковича] // Крым. правда. – 1978. – 26 февр.

86. **Писателю-маринисту посвящается** : [в Севастополе отметили 130 лет со дня рождения К. М. Станюковича] // Курортная газ. – 1973. – 30 марта.

87. **Пэн Д.** Похождениям одного матроса – 120! : эссе : [о книге К. Станюковича «Похождения одного матроса» и гербе Джанкоя] / Д. Пэн // Лит. газ. + Курьер культуры: Крым – Севастополь. – 2019. – 22 авг. (№ 15-16). – С. 8 : ил.

88. **Рощин М.** Бунин в Ялте / М. Рощин // Дружба народов. – 1970. – № 11. – С. 167.

89. **Сомов Л.** «Айвазовский слова» – так называли современники нашего земляка писателя-мариниста К. М. Станюковича / Л. Сомов // Слава Севастополя. – 2008. – 29 марта (№ 58). – С. 2.

90. **Халтурин И.** Певец моря : к пятидесятилетию со дня смерти К. М. Станюковича / И. Халтурин // Вокруг св. – 1953. – № 5. – С. 59-60 : портр., ил.

91. **Христова В.** «Доброе имя лучше... дня рождения» / В. Христова // Лит. газ. + Курьер культуры: Крым – Севастополь. – 2013. – 29 марта (№ 6). – С. 2.

92. **Юрьева Л.** Морская душа : 150 лет К. Станюковичу / Л. Юрьева // Крым. газ. – 1993. – 14 апр. – С. 4.

Потомки

93. **Дрёмова Н.** Правнучка автора «Максимки» живёт в Симферополе : [Н. И. Александрова] / Н. Дрёмова // Первая крымская. – 2006. – 24 марта (№ 11). – С. 25.

94. **Шастун О.** Крымские корни русской француженки : [потомки К. М. Станюковича – Н. И. Александрова] / О. Шастун // Крым. время. – 1998. – 28 янв. (№ 16). – С. 9.

Вспомогательный указатель

Произведения К. М. Станюковича, отражающие крымскую тематику

Волк
Господин с «настроением»
Кириллыч
Ледяной шторм
Маленькие моряки
Оба хороши
Пари
Побег
Севастопольский мальчик
Червонный валет

Именной указатель

А

Александрова Н. И.	93,94
Андреева Т.	63
Апошанская М. П.	51

Б

Бабишкін О.	31
Баскаков В. Н.	32
Бунин И. А.	88

В

Венгеров С.	22
Венюкова С.	64-69
Венюкова С. В.	78
Вильчинский В.	29,32
Вуль Р.	43
Вуль Р. М.	34

Г

Гармаш П. Е.	35,36
Гитович Н. И.	50
Горев Л.	37
Гусар А.	70
Гусев В. А.	38

Д

Дегтярёв П. А.	34
Дрёмова Н.	93

З

Зарубин В.	71
Злобин В. Н.	41

К

Калько А.	73
Кириянова С.	74,75
Книппер-Чехова О. Л.	52
Котов А. К.	50
Крушельницкая А. И.	56
Крымов В.	77

Л

Лезинский М.	79
Лозовик Г.	42
Лозовик Гр.	80

М

Мазепов Ю. И.	51
Макаренко Г.	43
Маркевич А. И.	44

Н

Ничипорук Н.	81
Новиков Н. Г.	46

О

Ольшевский В. Ф. 45

П

Павленко П. А. 41

Пантелеев Ю. 30

Петров Б. И. 46

Петухов Е. В. 41

Поляков А. 47

Пэн Д. 87

Р

Романычев И. 47

Рощин М. 88

С

Серман Б. Е. 33

Сёмин Г. И. 49

Сомов Л. 89

Станиславский К. С. 50

Станюкович Е. М. 64

Станюкович М. Н. 44,60,61,66

Сысоев Н. 52,53

Т

Терновский Г. 54

Тригони М. Н. 69,78

У

Украинка Л. 31

Ф

Феденко И. 59

Фёдоров И. В. 50

Х

Халтурин И. 90

Хохряков Ю. А. 55,56

Христова В. 91

Ч

Чебанюк З. Ф. 57,57

Чехов А. П. 50,52,53,81

Чехов С. 59

Чехова М. П. 52

Ш

Шастун О.	94
Шебек Н. В.	60,61

Ю

Юрьева Л.	92
-----------	----

Оглавление

Моряк, писатель, гражданин	3-9
Произведения К. М. Станюковича	10-11
Сборники	12
Периодические издания	12
К. М. Станюкович в жизни и творчестве	13
К. М. Станюкович и Крым	14-19
Потомки	19
Вспомогательный указатель	19-22
Произведения К. М. Станюковича, отражающие крымскую тематику	19
Именной указатель	19-22



ЦГБ им. А. С. Пушкина
ул. Пушкина / А. Невского, ½
тел.: 27-37-47
<http://цбс-симферополь.рф>
E-mail: biblio-cbssimf@mail.ru
часы работы: 11.00-18.00
выходной: понедельник